
政府去年於施政報告
提出 「躍動港島南」 計
劃，有意將南區發展成集

旅遊、歷史、文化及生活於一身的新地標，
重點項目包括制訂海洋公園重生方案，以及
活化珍寶海鮮舫。但有地區團體認為當局未
有對交通配套進行評估，擔心將來疫情完
結，加上大力發展旅遊，以及黃竹坑站上蓋
屋苑入伙，勢必加劇南區交通擠塞情況，建
議當局以 「鐵路為骨幹」 ，再發展水上交通
網路，紓緩南區交通問題。

南區區議員、交通及運輸事務委員會委
員梁進接受《大公報》查詢時表示，大多南
區居民並沒有因為 「躍動港島南」 而釋除對
南區未來民生配套及交通規劃的不同擔憂，
主因是當局思考南區日後的發展路徑時沒有

正視一貫 「鐵路為骨幹」 的都市整體規劃。
他續指黃竹坑站上蓋有多個大型屋苑即將落
成，並會有一個南區近20年來最大的商場
項目，加上這個屋苑屬豪宅，這批住客會多
數駕車出入還是會乘搭地鐵，相信大家可預
計。

梁又提到在現時疫情下，旅客來港數目
只是疫情前約百分之一，若疫情完結後旅客
「報復式」 的來港，將會令南區交通癱瘓。
他認為當局需優先處理區內交通超出負荷的
問題，他形容，交通問題向是南區 「短
處」 ，海洋公園以東、深水灣一帶經常交通
擠塞，制定發展方案前應先妥善理順交通規
劃，否則將會重蹈覆轍，如同 「起動九龍
東」 後令區內交通惡化。

他又指出，現時雖有南港島綫東段 「幫

到少少」 ，惟制定時並未有 「躍動港島南」
方案，另南港島綫西段則尚未通車， 「配套
方面一定要下苦功，可以考慮如何以水上交
通疏導，南區以水為主，呢個可以成為賣
點。」

設自動行人系統連接區內
南區建設力量副召集人陳家珮建議，當

局考慮於黃竹坑工商區發展另類 「最後一里
交通」 ，建立小型運輸中心，鼓勵遊客及居
民在黃竹坑周邊停車場泊車，再利用自動行
人系統連接區內，同時為海傍等較寬闊地段
設共融通道等；她建議當局積極考慮在黃竹
坑、香港仔甚至港島北引入水上交通如水上
的士作為交通觀光用途。

大公報記者黃浩輝
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香港交通擠塞問題困擾市民多年，《大公報》連日以專題探討本港交通擠塞問題，引起廣
泛關注。近日《大公報》再接獲讀者投訴，指由南區經香港仔隧道出灣仔或接駁紅隧的塞車問
題極為嚴重，每逢繁忙時間，單單過隧道出灣仔就要花上逾30分鐘。有駕駛者憂慮黃竹坑站上
蓋多個大型屋苑落成啟用，會令現時香港仔隧道擠塞情況更嚴重，希望當局推出 「貼地」 的政
策，紓緩塞車問題。

運輸署回覆表示，一直密切監察上述路口的交通情況，並按實際交通情況分配行車燈號予
各方向的車輛，以平衡車輛及行人的需要，並在鴨脷洲大橋及黃竹坑道安裝了行車時間顯示
器，提供利用不同路線前往灣仔的預計行車時間。

大公報記者 黃浩輝（文） 突發組（圖）
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香港仔隧道塞爆 新樓落成恐惡化
南區人噩夢 出灣仔塞足30分鐘

團體為南區尋出路倡發展水上交通網

▲黃竹坑站上蓋有多個大型屋苑即將落成，恐
加劇香港仔隧道塞車情況。

專家倡延長雙白線
免太遲切線阻後車

行車線太少
車流倒灌

燈位太近
阻礙行車

陳先生：
我經常需要往返南區及九龍區，

會駛經香港仔隧道再入紅隧，在繁忙
時段特別是返工放工時間，至少在香
港仔隧道出口塞車10至30分鐘，感到
非常困擾。隧道出口只有兩條行車

線，太多車需要切線，繁忙時段出九龍
及落銅鑼灣及灣仔區最多，但市中心又
「塞返轉頭」 。

黃先生：
香港仔隧道出堅拿道天橋中

間的紅綠燈，是造成塞車塞回隧道的
原因之一，每次都塞車15分鐘以上，
所以都盡量避免在繁忙時段出行。特別
是天橋上有兩盞紅綠燈距離十分接
近，如果減少一盞紅綠燈，可以讓車
輛行駛較為流暢，降低 「倒灌」
的現象。

改善建議

掃一掃
有片睇

香 港
汽 車 會 會
長 李 耀 培

指出，香港仔隧道啟用於
1982年，是港島首條行車和
唯一付費隧道，每天平均車量

逾七萬架次，因此跑馬地黃泥
涌峽天橋和堅拿道天橋經常
出現交通擠塞。他指出，
香港仔隧道出入口每邊只
有兩條行車線，左邊出口
往灣仔皇后大道東，或者
往跑馬地和銅鑼灣，該路
段有多個非常繁忙的十字
路口，繁忙時間車多路少，

交通擠塞得非常嚴重，很多未
能疏導車流，令往跑馬地或銅鑼

灣方向的車輛 「倒灌」 回香港仔
隧道。

李耀培建議，駛過香港仔隧
道至堅拿道天橋方向出口，在繁
忙時段可暫時禁止車輛從左面落橋

往跑馬地（近香港墳場），以減少
車輛在隧道出口改慢駛切線的需要。
李亦建議在隧道前後加裝塞車等候時
間屏幕，讓駕駛人士預早得知塞車情

況，從而可選擇經薄扶林或黃泥涌行
駛。李耀培另提到電子道路收費應用
於香港仔隧道的效果未必理想，由於
附近並沒有合適的代替道路，對部分
駕駛人士來說並不公平。

繁忙時應禁落橋往跑馬地
香港運輸研究學會資深會員熊永

達接受《大公報》查詢時表示，香港
仔隧道繁忙時段塞車問題長期未解
決，右邊出口往堅拿道天橋亦有多個
行車交切點，有車輛行經右線駛往紅
隧過九龍，切線往天后或上東區走廊
到北角和東隧，以及部分車輛需左線
出口落灣仔告士打道，加上天橋落成
很久，橋窄車多，橋面亦不得不設置
交通燈，導致交通擠塞。

熊永達提議，可為橋面的車輛提
早分流，來減少車輛太遲切線的情
況，例如延長雙白線，令車輛提早在
香港仔隧道出口，甚至在進入隧道之
前選定行車線。另外，可參考三條過
海隧道分段收費的構想，同樣適合在
香港仔隧道上，最終達到減少繁忙時
段車流的目的。

大公報記者黃浩輝

問題癥結

《大公報》早前報道中灣繞道導致塞車的 「死
亡交叉位」 ，以及內告士打道上堅拿道西天橋 「樽
頸」 位嚴重塞車問題後，引發不少司機共鳴，《大
公報》再接獲讀者投訴，指由南區經香港仔隧道往
灣仔或九龍方向的塞車問題極為嚴重，每逢繁忙時
間，車輛往往需要花上逾30分鐘才能暢通行車，使
駕駛者和乘客難以預算交通時間。

下游勁塞 車龍排到入隧道
大公報記者連日在繁忙時間駕車實地了解，由

黃竹坑港鐵站出發途經黃竹坑道進入香港仔隧道往
九龍方向，未進入香港仔隧道時，道路已開始繁
忙，繳付了隧道車費後，左邊隧道入口往灣仔方向
已擠塞，右邊隧道入口往九龍或北角方向更嚴重擠
塞，雖然隧道的速度指示牌標示70公里車速，但進
入隧道後往往需要停車或慢駛，車速只能得10公里
內，行完整條隧道往往需時10分鐘，以為出了隧道
後可以迅速駕駛，但在左邊線天橋落斜出口，前往
黃泥涌道、跑馬地及皇后大道東交匯處附近的路
段，每逢繁忙時間，車輛往往需要花上10至15分鐘
才能通過。至於右邊前往北角方向或往九龍海底隧
道，亦需要花上15至20分鐘才能通過，使乘客難以
預算交通時間。

關於香港仔隧道塞車問題，運輸署回覆《大公
報》查詢時表示，根據署方觀察，由於受下游一帶
道路（包括連接紅隧的堅拿道天橋的擠塞情況）的
影響，上述路口於繁忙時段在皇后大道東的車龍長
約450米至堅尼地道交界；而黃泥涌道的車龍則長
約550米至近跑馬地馬場公眾席入口位置。

運輸署：按實際情況分配燈號
署方指出，一直密切監察上述路口的交通情

況，並按實際交通情況分配行車燈號予各方向的車
輛，以平衡車輛及行人的需要。並在鴨脷洲大橋及
黃竹坑道安裝了行車時間顯示器，提供利用不同路
線前往灣仔的預計行車時間，以方便駕駛人士及早
預計行車時間和選定適合的路線，市民亦可透過
「香港出行易」 流動應用程式獲取相關資訊。

因應黃竹坑站上蓋發展大型屋苑，港鐵公司
已進行交通影響評估，提出相關改善交通措
施，包括改善車輛入口設計和提升附近路口的
車容量等，以配合其發展。署方指審視有關評
估報告後，認為在實施相關改善交通措施後，
發展項目不會對附近公共道路網絡帶來不可
承受的交通影響。

另外，運輸署於2019年7月展開
「擠塞徵費」 研究，全面檢討並重新制
訂所有政府收費隧道的收費水平，包
括紅隧。 「擠塞徵費」 是按交通管理
的需要，可於同日不同時段適度增減車
輛收費以調節交通流量，紓緩繁忙時段
的交通擠塞。同時，政府亦正積極在各隧
道推展不停車繳費系統，讓駕駛人士可更便
捷地以繳費貼遙距繳付隧道費，避免因車輛須
在收費亭停車或減慢車速以人手繳費而導致阻礙
交通的情況。
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香港仔隧道繁忙時段
多方向行車擠塞

▲繁忙時段經香港仔隧道往
灣仔或九龍方向的塞車
問題極為嚴重，往往
需要花上逾30分鐘
才能正常行車。
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▲

「躍動港島南」 大
力發展南區旅遊，重
點項目海洋公園料可
吸引更多遊客，勢必
加劇交通擠塞。
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